

# REPORTAJES

## Cooperativa valenciana de cunicultores L'Alcalaten un proyecto hecho realidad

La Cooperativa de Cunicultores L'Alcalaten constituye un núcleo de productores que preocupados por la reposición de sus animales, y por buscar líneas de buenas características de prolificidad, buena aptitud lechera y fertilidad —en madres— y una buena conformación cárnica en los machos, optó por formar un núcleo de reposición cuya genética era original y los animales mejorados procedían de la Universidad Politécnica de Valencia. Se trata de una de las experiencias más novedosas y con mayor proyección de futuro de las que pueden llevar a cabo un grupo de cunicultores profesionales. La línea híbrida de la Universidad Politécnica de Valencia, en cuya síntesis ha intervenido el equipo del Dr. Baselga, ha salido de esta forma de la Universidad para adquirir naturaleza de producto comercial en plena concurrencia con otras líneas nacionales o extranjeras.

Para hablar de los aspectos más interesantes de esta iniciativa, dialogamos con el Veterinario de la Cooperativa D. Eduardo Caballer y el Agente del S.E.A. de Lucena del Cid D. Fernando José Pons Todolí, que conocen a fondo el proyecto desde sus inicios, ya que han coordinado desde el principio los esfuerzos para hacer de enlace entre la «ciencia» y el «campo», para que este proyecto sea hoy una realidad.

**¿Podría explicarnos como se desarrolló la idea de la cooperativa y con que medios materiales se puso en marcha?**

A raíz de la 2.<sup>a</sup> Muestra Provincial Cunicola celebrada en Lucena del Cid en mayo de 1988, en una mes redonda, donde había representantes de los cunicultores, de



la Administración, Universidad Politécnica y Credicoop. Se lanzó el reto de crear una granja de selección en el que la Universidad Politécnica aportaría la tecnología, Credicoop auxilio económico y nosotros la promoción.

Después de varias reuniones con los cunicultores para estudiar la viabilidad del proyecto, se constituyó la Cooperativa Valenciana de Cunicultores L'Alcalaten.

Los medios materiales para la puesta en marcha fueron: la aportación de la cuota de los socios de 15.000 ptas, un auxilio de la Caja Rural de 400.000 ptas. y una Póliza de Crédito de 2.000.000 ptas. que firmó la Junta Rectora.

**¿Cuántos cooperadores hay agrupados hoy día?**

Se inició con los socios de la Comarca de L'Alcalaten y en la actualidad cuenta con 60 socios de toda la provincia de Castellón, incluso de fuera de la provincia.

**¿Existe algún servicio técnico o ayudas por parte de la Administra-**

**ción para el desarrollo del proyecto de multiplicación de reproductores selectos?**

Tenemos firmado un Convenio Técnico con la Universidad Politécnica de Valencia para cinco años, mediante el pago de una cuota anual se comprometen a la realización de la Dirección Técnica del trabajo de selección.

También se ha contado con el apoyo económico del Instituto Valenciano de Cooperativismo Agrario.

Recientemente se nos ha aprobado un auxilio económico por parte de la Consellería de Agricultura acogido al R.D. 808 para ayuda a la gestión.

**¿Cuál es el valor económico de los animales cuando entran en las explotaciones? ¿Cómo funciona el servicio de distribución de los animales?**

El precio de venta de las conejas «abuelas» a los socios es de 2.500 ptas., el de machos «abuelos» de aptitud maternal de 1.000 ptas., y el de machos de aptitud cárnica de 1.500 ptas.

El socio tiene el compromiso de retirar un número de abuelas de aptitud maternal equivalente al 10 % del total de reproductores de su explotación.

El socio notifica sus necesidades y mediante un riguroso turno se van retirando los animales, siendo ellos mismos los que tienen que pasar a recogerlos.

**La introducción de un núcleo de animales foráneos podía en un principio parecer un riesgo. ¿Qué medidas higiénicas o profilácticas adoptaron antes de introducir las nuevas madres?**

Todas las granjas tienen la necesidad de incorporar nuevos animales para la reposición. Pensamos que el riesgo es menor si esta incorporación se realiza para toda la Comarca con ganado procedente de la misma granja, cuya sanidad está controlada por un técnico constantemente.

Sólo se venden conejas cuando se tiene garantías de que el ganado no presenta problemas. De todas formas se aconseja a las granjas tengan el ganado en observación los primeros días, a ser posible en lugar apartado del resto de la granja; mientras se vacunan de las enfermedades que en cada granja tengan como norma.

**¿Se hace algún seguimiento de gestión, o en alguna forma un control sobre los animales alojados en granja?, dicho de otra forma, los cooperadores ¿están obligados a dar sus estadísticas de producción para hacer un seguimiento de los reproductores?**

De momento no se hace ningún seguimiento de gestión, aunque se está proyectando formar una o dos A.G.E. De todas formas se recogen periódicamente algunos datos en unas pocas granjas.

Creemos que es un punto importante y que se debe llegar a que la mayoría de granjas sigan un programa de gestión.

**Los miembros de la Cooperativa de L'Alcalaten disponen actualmente en conjunto de 12.000 hembras, ¿qué porcentaje de sus hembras considera que proceden de la genética de la Universidad de Valencia?**

En estos momentos se considera que al menos el 50 % de los reproductores proceden de la genética de la Universidad Politécnica de Valencia, y se considera que este porcentaje aumentará rápidamente, ya que todas las granjas de los socios tienen montado su propio núcleo de reposición.

**En el funcionamiento actual del núcleo de reproductoras/abuelas ¿sólo producen para los cooperadores? ¿suministran animales de selección para otras granjas?**

La idea es dar servicio a los socios, pero cuando hay excedentes, si hay demanda de otros cunicultores, se les vende también, aunque esto no es muy frecuente.

**Sabemos que actualmente sólo trabajan a nivel de un núcleo de hembras, ¿Cómo funciona el suministro de machos?, ¿Los facilita la propia Universidad de Valencia?**

Los machos de aptitud maternal nos los suministra la Universidad Politécnica de Valencia, y recientemente hemos puesto en marcha una línea para machos de aptitud cárnica.

**En el XVI Symposium de ASESCU se presentó un avance de los primeros resultados de la prolificidad y longevidad. Estos datos se referían al lote inicial. ¿Se han visto confirmados estos datos a nivel de campo en productores de carne?**

No se ha hecho un estudio exhaustivo, pero tanto a nivel de granja como de matadero se están sacando muy buenos resultados.

**Sin duda esta cooperativa ha realizado una labor única para**



**autoprovisionarse de animales selectos. ¿Qué objetivos se plantean cara el futuro?**

Consolidar la Cooperativa de selección hasta conseguir una población de 15.000 conejas, de lo cual ya estamos relativamente cerca.

Crear una línea propia de abuelas maternales.

Formar dos agrupaciones de gestión de explotaciones.

Otro objetivo que merece interés es la comercialización, pero que no se contempla a corto plazo.

**¿Se ha pensado en llegar a la comercialización abierta de este nuevo híbrido «VALENCIA»?**

No, sólo se plantea dar servicio a los socios de la Cooperativa.

**¿Cómo funciona la distribución de reproductores desde el núcleo de multiplicación hasta los productores de carne?**

Respetando los turnos, cada cunicultor bien individualmente o agrupados, pasan por la Granja a retirar los reproductores. ■

